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註  :  

NOTE : 

 

 

 

 # 議員將採用這種語言提出質詢  
 

 # Member will ask the question in this language 
 



 

 

《 “一國兩制 ”在香港特別行政區的實踐》白皮書  

 
# (3) 黃碧雲議員   (口頭答覆 ) 

 
國務院於本月 10日發表的《 “一國兩制 ”在香港特別行政區的實踐》

白皮書 (下稱 “《白皮書》 ”)指出： “中央擁有對香港特別行政區的全

面管治權 ”，並首度表明 “支持指導香港特別行政區行政長官和政府

依法施政。行政長官每年向中央政府述職，報告《基本法》貫徹執

行情況等須向中央政府負責的事項，國家領導人就貫徹落實基本法

的重大事項對行政長官予以指導 ”。《白皮書》又指出： “在 ‘一國兩

制 ’之下，包括行政長官、主要官員、行政會議成員、立法會議員、

各級法院法官和其他司法人員等在內的治港者，肩負正確理解和貫

徹執行香港基本法的重任，承擔維護國家主權、安全、發展利益，

保持香港長期繁榮穩定的職責。愛國是對治港者主體的基本政治要

求 ”。就此，政府可否告知本會：  

 
(一 ) 有否向中央政府了解，中央擁有對香港特別行政區 (下稱 “特

區 ”)全面管治權，是否意味中央政府可以干預屬特區高度自

治範圍的事務；若然，過往曾否作出干預，以及計劃未來

如何作出干預；  

 
(二 ) 有否研究《基本法》有否條文可以作為中央政府指導特區

政府如何施政的依據；若研究結果為有，詳情為何，以及

過往中央政府曾在哪些重大事項上指導特區政府如何施

政；及  

 
(三 ) 鑒於有法律界人士指出，特區實行行政、立法、司法互相

制衡的三權分立的政治制度，與內地不同，而司法獨立亦

是特區賴以成功的核心價值之一，特區政府有否向中央政

府反映，必須尊重特區實施現有政治制度並維護其特色；

若然，詳情為何；若否，原因為何？  



 

 

 
香港機場管理局及香港貿易發展局  

董事會成員的委任和高級職員的調職事宜  

 
# (19) 謝偉俊議員   (書面答覆 ) 

 
政府於去年 10月宣布，香港機場管理局 (“機管局 ”)主席答允由 2014
年 6月 1日起延任一年，但政府於上月 30日宣布 (i)該主席因個人理由

不再延任 (“前任主席 ”)、(ii)將由現任香港貿易發展局 (“貿發局 ”)主席

於 2015年 6月 1日起出任機管局主席 (“候任主席 ”)、 (iii)在過渡的一年

期間，由一位剛辭任機管局基建規劃委員會主席的現任機管局董事

會成員擔任機管局主席 (“過渡期主席 ”)，以及 (iv)委任一名曾辭任行

政會議成員的人士及另外 3人為機管局董事會新成員。此外，於貿發

局任職達 10年的現任總裁已向貿發局辭職並將會轉職至機管局出任

行政總裁。另一方面，有報道指，上述的人事變動源於前任主席與

過渡期主席，早前就香港國際機場 (“機場 ”)的北商業區的規劃有爭議

(包括應否將有關的地下旅客捷運系統車廠 (“地下車廠 ”)改為商業

城，以配合機場第三跑道的發展等 )。就機管局及貿發局董事會成員

的委任和高級職員的調職事宜，政府可否告知本會：  

 
(一 ) 是否知悉，過渡期主席有否計劃推翻機管局董事會已作出

無須搬遷地下車廠的決定；鑒於有評論指出，機場擬建的

第三跑道將會是全球工程造價最高昂的機場跑道，有否評

估搬遷地下車廠以配合北商業區發展會否進一歩推高工程

造價，以及是否最符合公眾利益的方案；如有評估，結果

為何；如評估結果是會推高造價，預計第三跑道的造價升

幅為何；  

 
(二 ) 鑒於有評論指出，候任主席並無管理機場的經驗，政府為

何寧願以委任過渡期主席的複雜安排，遷就候任主席一年

後出掌機管局，以及有否從公眾利益的角度考量其他有機

場管理經驗的人選；如有，詳情為何；如否，原因為何；  

 
(三 ) 鑒於有意見指出，機管局及貿發局董事會的主席／成員的

委任及高級職員的調職，有如 “私人會所式的政治委任 ”，但

機管局掌管本港重要的航空基建工程及航空業的發展，而

貿發局則推廣本港對外貿易，政府有何措施說服公眾，機

管局董事會成員的委任 (包括過渡期和候任主席的委任，以

及曾辭任行政會議成員的人獲委任為機管局董事會成員

等 )，以及貿發局的主席及總裁將調任機管局的安排，是基



 

 

於公眾利益和客觀的委任準則，而非僅從政治角度考量；

及  

 
(四 ) 鑒於政府表示因信任過渡期主席的能力而委任他為機管局

主席，為何只委任他暫代主席一年而不讓他一年後繼續擔

任該職；鑒於政府信任候任主席是有能之士及寧願作複雜

安排遷就候任主席一年後出掌機管局，為何不讓他繼續留

任貿發局以推廣本港的對外貿易；鑒於貿發局現任總裁亦

將隨候任主席轉任機管局行政總裁，政府有否評估貿發局

的兩名最高負責人將先後離職轉至機管局任職，而現時機

管局過渡期主席則任期僅得一年，從該兩個機構的運作及

公眾利益的角度考量，如此複雜的安排會否造成混亂及浪

費人力；政府如何向公眾解釋上述連串的人事安排是出於

實際需要，而非政治考量，以及不會妨礙機管局及貿發局

的運作？  

 



 

 

 
在 2014 年 6 月 22 日舉行 “全民投票 ” 

 
# (21) 林大輝議員   (書面答覆 ) 
 

本月 10日，國務院發表《 “一國兩制 ”在香港特別行政區的實踐》白

皮書 (“《白皮書》 ”)，表明 “中央政府真誠地支持香港的民主政制向

前發展 ”， “這是中央政府作出的莊重承諾 ”，但 “行政長官和立法會

普選制度必須符合國家主權、安全和發展利益 ”，以及 “經普選產生

的行政長官人選必須是愛國愛港人士 ”。另一方面，佔領中環行動 (“佔
中行動 ”)發起人定於本月 22日舉行投票 (“622全民投票 ”)，由市民選

出 2017年普選行政長官的方案，作為佔中行動爭取落實的方案。有

泛民主派人士及佔中行動發起人表示，《白皮書》是針對 622全民投

票及今年的七一遊行而發表的。就此，政府可否告知本會：  

 
(一 ) 有否評估 622全民投票整項活動及投票結果，分別對推動政

制發展有何影響；若有，詳情為何；若否，原因為何；  

 
(二 ) 有否評估《白皮書》對 622全民投票有何影響；若有，詳情

為何；若否，原因為何；  

 
(三 ) 有否評估中央對 622全民投票有何看法；若有，詳情為何；

若否，原因為何；  

 
(四 ) 有否發現有外國勢力參與組織 622全民投票；  

 
(五 ) 在綜合政制發展公眾諮詢收集到的意見及制訂政制發展方

案時，會否參考在 622全民投票中得票最高的方案；  

 
(六 ) 有否評估 622全民投票的結果會不會激發更多人參與佔中

行動；若評估結果為會，詳情為何，以及有何部署；若評

估結果為不會，理據為何；  

 
(七 ) 有否就 622全民投票公布的投票數字的準確性進行評估；若

有，詳情為何；若否，原因為何；  

 
(八 ) 有否收到市民就 622全民投票作出的投訴；若有，詳情為何； 

 
(九 ) 警方在 622全民投票當日出動了多少警力維持公共秩序；  

 



 

 

(十 ) 有否評估組織 622全民投票有否觸犯法律；若評估結果為

有，所觸犯的法律條文為何；  

 
(十一 ) 政府有沒有呼籲市民不要參與 622全民投票；若有呼籲，詳

情為何；若沒有呼籲，原因為何；  

 
(十二 ) 會否制訂政策或措施，防止類似 622全民投票的活動再次舉

行，以免影響政制發展；若會，詳情為何；  

 
(十三 ) 會否全面宣傳《白皮書》的內容，讓市民判斷《白皮書》

是否針對 622全民投票發表；若會，詳情為何；若否，原因

為何；及  

 
(十四 ) 有否評估 622全民投票整項活動和投票結果，對今年的七一

遊行有甚麼影響；若有，詳情為何；若否，原因為何？  

 


